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Après l’acceptation, de justesse, 

de l’initiative Waeber par le peuple 

suisse, voilà que le Parlement, sous 

la pression d’une autre initiative 

dite du «paysage», décide de mo-

difi er la loi fédérale sur l’aména-

gement du territoire. Les mesures 

décidées le 15 juin dernier sont 

sensées lutter contre le mitage de notre territoire national. Les 

moyens proposés pour un développement durable sont le dé-

classement des zones à bâtir surdimensionnées, l’obligation de 

construire dans un délai imparti et la création d’une taxe sur la 

plus-value immobilière afi n de compenser ensuite les terrains 

faisant l’objet d’un déclassement.

Force est de constater que notre pays a vu son habitat pousser 

comme des champignons ces dernières années. Les entrepre-

neurs suisses, comme fribourgeois, ont bénéfi cié de ce boum de 

la construction. 

Revers de la médaille; nous allons passer, en peu de temps, d’un 

extrême à l’autre. Deux camps s’affrontent. D’un côté, les pro-

moteurs avides de faire des bénéfi ces et de l’autre, les défen-

seurs de la nature qui aimeraient transformer notre pays en un 

musée Ballenberg permanent!

La solution ne viendra pas des extrêmes mais d’un bon consen-

sus helvétique avec un développement raisonnable de la zone à 

bâtir. Il s’agira probablement de créer, vu l’exiguïté de notre ter-

ritoire, une autre forme d’habitat. L’époque de la villa individuelle 

a vraisemblablement vécu. Densifi cation sera le maître mot.

Un exemple, l’agglomération de Fribourg vise dans son plan 

d’aménagement de 2e génération l’accueil, d’ici à 2030, de 

30’000 habitants et 15’000 emplois supplémentaires sans aug-

menter la surface du terrain à bâtir ! Possible ? L’avenir le dira.

La construction fribourgeoise ne devrait fi nalement pas trop 

souffrir des décisions de notre Parlement fédéral. 

Jean-Daniel Wicht

editoriAL

Jean-Daniel Wicht

LeitArtiKeL

Nach der knappen Annahme der Weber-Initiative durch das 

Schweizer Volk hat das Parlament nun unter dem Druck einer 

anderen Initiative, der sogenannten «Landschaftsinitiative», 

beschlossen, das Bundesgesetz über die Raumplanung zu 

ändern. Die am vergangenen 15. Juni beschlossenen Massnah-

men sollen der Zersiedelung unserer Landschaft entgegenwir-

ken. Die vorgeschlagenen Mittel für eine dauerhafte Entwick-

lung sind die Auszonung überdimensionierter Bauzonen, die 

Pfl icht, innert festgelegter Frist zu bauen und die Einführung 

einer Immobilienmehrwertabgabe zur Kompensierung der 

ausgezonten Bauzonen.

In unserem Land sind in den letzten Jahren die Siedlungen wie 

Pilze aus dem Boden geschossen. Von diesem Bauboom haben 

die Baumeister der Schweiz aber auch des Kantons Freiburg 

profi tiert. 

Dies hat auch seine Schattenseite, denn in kurzer Zeit fallen wir 

von einem Extrem ins andere. Zwei Parteien stehen sich gegen-

über. Einerseits die auf Gewinn ausgerichteten Baupromotoren, 

und andererseits die Naturverfechter, die aus unserem Land 

ein dauerhaftes Ballenberg Museum machen möchten!

Die Lösung liegt nicht in den Extremen, sondern in einem gut-

schweizerischen Kompromiss, mit dem die Bauzone vernünftig 

ausgebaut wird. Angesichts der Knappheit unseres Baulandes 

muss man dazu vermutlich auf eine andere Siedlungsart zu-

rückgreifen. Die Zeiten der Einfamilienhäuser sind wahrschein-

lich vorbei.  «Verdichtung» wird nun das Schlagwort heissen.

Die Freiburger Agglomeration beabsichtigt in ihrem Raumplan 

der 2. Generation bis 2030  beispielsweise die Aufnahme von 

30‘000 Einwohnern und die Schaffung von 15‘000 Arbeitsplät-

zen. Dabei wird die Fläche des Baulandes nicht vergrössert! Ist 

dies möglich? Die Zukunft wird es zeigen.

Die Beschlüsse unseres Bundesparlaments sollten letztlich 

dem Freiburgischen Bauwesen nicht schaden.

Jean-Daniel Wicht
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MeSSAge du PréSident

La formation, l’avenir de notre monde

Le gros-œuvre fribourgeois est sensible au besoin d’une 

formation de qualité, signe de dynamisme et de compétitivité. 

Cependant, nous manquons de personnel qualifié. Actuelle-

ment, plus de 160 apprentis maçons sont en formation, un 

effectif intéressant. Néanmoins, il y a un revers de la médaille, 

la halle des maçons devient trop petite et cerise sur le gâ-

teau, le terrain d’exercice de Chiemi ne sera plus disponible 

en fin d’année.

Pour répondre à cette situation particulière, les membres de la FFE ont, le 15 décembre 

2011, accepté à l’unanimité l’achat d’un terrain de 40’000 m2 à Courtepin, dans le but de 

centraliser toutes les activités de la Fédération. Pour mémoire, le choix du terrain a été 

réalisé par un groupe de travail, sur la base de nombreux critères. Courtepin, choisi par-

mi 7 autres possibilités, correspond idéalement. Noé aurait-il pu construire son bateau et 

sauver le monde avec les lois, directives et exigences que nous avons aujourd’hui,  avant 

le déluge? Les entraves actuelles l’auraient certainement découragé. La Fédération, 

malgré le temps qui presse, reste optimiste et convaincue du bien fondé de sa démarche 

et espère vivement obtenir un premier permis de construire avant la fin de l’année.

 

La concurrence déloyale ne peut être acceptée

Une saine concurrence passe par des règles uniformes et proportionnelles à l’objet 

à construire ainsi que par un respect total de la convention nationale. La FFE ne peut 

accepter la sous-enchère des prix, le non-respect de la CN et de la protection du per-

sonnel. Avec l’aide des instances cantonales et de ses partenaires sociaux, elle espère 

trouver des solutions afin de combattre la concurrence déloyale provoquée par une 

sous-traitance malsaine et le travail au noir.

Objectifs de la Fédération

La Fédération ne manque pas de projets, buts et objectifs. Les suivants ont été échafau-

dés pour l’année en cours et tout sera mis en œuvre afin de les accomplir :

• Maintien de la qualité et augmentation de l’offre des cours de formation continue

• Renforcement de la présence de la Fédération dans le tissu économique et politique 

du canton

• Satisfaction et soutien des membres

• Collaboration avec les sections romandes de la SSE

• Appui logistique à d’autres groupements liés à la construction

• Culture du bilinguisme très enrichissant de notre Fédération

Je vous souhaite, chères lectrices, chers lecteurs, un très bel été.

Jean-Luc Schouwey

Jean-Luc Schouwey

A vos agendas 
En 2013, la Fédération Fribourgeoise des Entrepreneurs fête ses 75 ans. Une 
occasion de marquer l’événement comme il se doit.
Réservez, avec votre conjoint, votre fin de journée pour notre assemblée et la 
soirée de gala qui suivra le mercredi 8 mai 2013.

ForMAtion ProFeSSion-
neLLe d’eMPLoyé de 
coMMerce

une information sur la nouvelle Or-

donnance de formation 2012 (OrFo) 

pour les employés/-ées de commerce

Une nouvelle branche de formation et 

d’examen « construire et habiter » existe 

depuis peu pour la construction. Après 

renseignements pris auprès de la Chaîne 

Suisse de la construction 

(www.cs-construction.ch), Monsieur 

Pascal Turrian, nous avons constaté que 

celle-ci ne concernait pas vraiment nos 

entreprises mais plutôt les marchands 

de matériaux. Les apprentis employés de 

commerce dans notre branche devraient 

être inscrits dans le domaine « service et 

administration ».

Toutefois, si vous souhaitez recevoir des 

informations supplémentaires sur ce sujet, 

nous avons un dépliant à votre disposition 

ou vous pouvez directement vous mettre 

en contact avec la personne susmention-

née.

Christine Bouquet



botScHAFt deS PräSidenten

die Ausbildung: Zukunft unserer Welt

Das freiburgische Bauhauptgewerbe ist sich bewusst, dass eine qualitativ hochste-

hende Ausbildung als Zeichen der Dynamik und der Wettbewerbsfähigkeit notwendig 

ist. Es mangelt uns jedoch an qualifi ziertem Personal. Zurzeit machen über 160 junge 

Leute eine Maurerlehre, was ein interessanter Bestand ist. Dies hat aber auch seine 

Schattenseiten: Die Maurerhalle wird zu klein, und als Krönung steht das Übungsge-

lände Chiemi per Ende Jahr nicht mehr zur Verfügung.

Als Reaktion auf diese besondere Situation genehmigten die FBV-Mitglieder am 15. 

Dezember 2011 den Kauf eines Geländes von 40’000 m2 in Courtepin, um alle Ver-

bandsaktivitäten zu zentralisieren. Zur Erinnerung: die Wahl des Geländes wurde von 

einer Arbeitsgruppe aufgrund zahlreicher Kriterien getroffen. Das Gelände von Courte-

pin, das sich gegen 7 weitere Möglichkeiten durchsetzte, entspricht den Bedürfnissen 

optimal. Hätte Noah seine Arche erbauen können, um die Welt zu retten, wenn er sich 

vor der Sintfl ut mit all den heutigen Gesetzen, Richtlinien und Anforderungen hätte 

auseinandersetzen müssen? Die aktuellen Hindernisse hätten ihn bestimmt entmutigt. 

Obwohl die Zeit drängt, bleibt der Verband optimistisch. Er ist überzeugt, dass dieser 

Schritt richtig ist und hofft, noch vor Jahresende eine erste Baubewilligung zu bekom-

men. 

unlauterer Wettbewerb ist inakzeptabel

Für eine gesunde Konkurrenz braucht es einheitliche Regeln, die proportional zum er-

stellenden Bauobjekt stehen. Ausserdem ist der Landesmantelvertrag vollumfänglich 

einzuhalten. Der FBV kann nicht akzeptieren, dass man Preise unterbietet, den LMV 

nicht einhält und den Schutz des Personals nicht gewährleistet. Er hofft, mit der Unter-

stützung der kantonalen Instanzen und seiner Sozialpartner Lösungen zu fi nden, um 

den unlauteren Wettbewerb zu bekämpfen, der aufgrund einer ungünstigen Vergabe 

von Unteraufträgen und durch Schwarzarbeit entsteht.

Verbandsziele

Dem Verband fehlt es nicht an Projekten und Zielen. Die folgenden wurden für das lau-

fende Jahr entworfen, und es werden alle Hebel in Bewegung gesetzt, um die Projekte 

umzusetzen und die Ziele zu erreichen:

• Aufrechterhaltung der Qualität und Erweiterung des Weiterbildungsangebots

• Stärkung Verbandspräsenz auf wirtschaftlicher und politischer Ebene des Kantons

• Befriedigung und Unterstützung für alle Mitglieder

• Mitarbeit mit den Westschweizer Sektionen des SBV

• Logistische Unterstützung anderer Verbände

• Pfl ege der sehr bereichernden Mehrsprachigkeit unseres Verbands

Liebe Leserinnen und Leser, ich wünsche Ihnen einen wunderschönen Sommer. 

Jean-Luc Schouwey 
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Sécurité au travail, un cours pERcO en novembre

Un cours PERCO est organisé le 8 novembre 2012. Cette formation, obligatoire si l’entreprise veut adhérer à la 

solution de branche du secteur principal de la construction, a pour but de former le responsable de la coordina-

tion de la sécurité dans l’entreprise. Dans le futur, cette personne assurera les contacts avec les instances char-

gées du contrôle de la sécurité sur les chantiers. Le coût de la journée est de CHF 200.00 pour les membres et 

CHF 330.00 pour les non-membres. Un formulaire d’inscription vous parviendra dans le courant du 2e semestre.

beruFSAuSbiLdung 
KAuFFrAu / KAuFMAnn

Information über die Bildungsverord-

nung 2012 (Bivo) für Lernende der 

Branche Kauffrau/Kaufmann

Eine neue Ausbildungs- und Prüfungsbran-

che „Bauen und Wohnen“ existiert seit 

kurzem für das Baugewerbe. Nachdem 

wir einige Informationen bei der Bauket-

te Schweiz (www.baukette.ch) eingeholt 

haben wurde festgestellt, dass diese 

unsere Unternehmen nicht wirklich betrifft, 

sondern eher die Baumaterialhändler. 

Unsere Kaufl eute sollten eher in der Bran-

che „Dienstleistung und Administration“ 

eingeschrieben werden. Falls Sie diesbe-

züglich noch offene Fragen haben, können 

wir Ihnen einige zusätzliche Informationen 

zustellen oder Sie können direkt mit der 

Baukette Kontakt aufnehmen.

Christine Bouquet

Favorisez nos 
annonceurs



ne dit-on pas que le capital le plus 

précieux d’une entreprise, si petite 

soit-elle, est bel et bien le personnel 

qui la compose ? 

Qui sommes-nous ?

HR Fribourg est une association à but non 

lucratif regroupant les professionnels des 

Ressources Humaines; elle est active dans 

le canton de Fribourg et est composée de 

représentants d’entreprises issues de tous 

les secteurs d’activité économique.

HR Fribourg est rattaché à HR Swiss - or-

ganisation faîtière nationale - qui regroupe 

plusieurs milliers de membres. HR Fri-

bourg soutient activement la stratégie de 

développement constant de HR Swiss, en 

tant que réseau national dynamique des 

Ressources Humaines.

Quels objectifs ?

HR Fribourg soutient professionnellement 

ses membres en leur permettant de déve-

lopper leurs connaissances, échanger des 

expériences et se documenter sur tous les 

aspects relatifs à la culture et à la gestion 

des Ressources Humaines.

HR Fribourg développe la plate-forme 

d’échanges permettant à tout profession-

nel des Ressources Humaines d’acquérir 

de nouvelles méthodes en abordant des 

sujets d’actualité.

HR Fribourg entretient des relations de 

confiance et des partenariats avec les 

marchés économiques, les Hautes Ecoles 

Spécialisées, les Universités, les Instituts 

de Formation ainsi qu’avec les autorités 

cantonales.

Quelles activités ?

Les activités de HR Fribourg sont régulières 

et très attendues par ses membres. 

Aussi, peut-on dire avec fierté que chaque 

5 à 7 est fréquenté par une moyenne de 

40 à 80 membres qui s’y inscrivent de 

manière facultative.

Les conférenciers invités représentent 

tous, à leur niveau, un apport d’informa-

tions très intéressant pour la gestion des 

Ressources Humaines de chaque entre-

prise. 

De la PME à la grande société locale, natio-

nale ou internationale, chacun y trouve son 

compte. 

des thèmes variés

En effet, les thèmes sont variés et d’ac-

tualité. La saison 2011-2012 a ainsi pu 

apporter de nouvelles connaissances sur 

les sujets comme les assurances sociales, 

le droit du travail et les jurisprudences ré-

centes, mais encore la résilience, l’égalité 

des salaires, les processus RH de Post-

Finances pour n’en citer que quelques-uns.

Des thèmes qui, chaque fois, peuvent don-

ner une nouvelle dimension ou nouvelles 

idées à la gestion du personnel. 

Le but étant d’accompagner, autant que 

possible, les sociétés désireuses d’amélio-

rer en continu leur département de gestion 

du personnel ainsi que la culture RH. 

Suivi d’un apéritif, ces moments de partage 

sont une plateforme importante d’échange 

et de réseautage. Ces moments-là sont 

aussi très prisés par nos membres car ils 

permettent un échange d’expériences et 

de réalités quotidiennes. 

Invitation à rejoindre hR Fribourg 

pour les membres de la Fédération

A ce titre, et pour beaucoup d’autres 

raisons, nous souhaitons, par cette in-

formation aux membres de la Fédération 

Fribourgeoise des Entrepreneurs, vous 

faire part des intérêts multiples à rejoindre 

notre association.

De grands bénéfices professionnels et 

personnels ajoutés à la dynamique de 

HR Fribourg qui compte aujourd’hui plus 

de 230 membres sont accessibles pour 

vous par simple clic sur notre site Internet. 

Jetez-y un œil pour vous en convaincre ! 

A bientôt !!!

HR Fribourg

Le Président

Claude Baechler

nos avantages 

5 à 7
Des conférences attrayantes, traitant de 

la fonction des Ressources Humaines ou 

d’autres thèmes d’actualité, animées par 

des professionnels spécialisés.

conférence atelier
Une problématique particulière développée 

de manière plus approfondie avec partage 

d’expériences.

congrès national et régional
Swiss Congress – Congrès RH Romand – 

Salons RH… de nombreuses invitations de 

tous nos partenaires à prix préférentiel.

Informations Rh
Diverses communications pertinentes via 

notre site internet.

Revue spécialisée
Persorama, la revue trimestrielle pour 

chaque abonné.

Formations cRQp
Un lien direct avec notre centre de forma-

tion à prix préférentiel.

Assemblée générale
Nos assises qui annoncent le programme 

de la nouvelle saison, suivies d’un repas.

Secrétariat professionnel
Une gestion, des communications, des 

facilités d’inscription.

Réseau
Des contacts précieux pour affiner vos 

échanges avec les spécialistes de la 

branche RH.

Sortie annuelle
Sortie détente, visite d’entreprise et repas 

favorisant les échanges.

www.hr-fribourg.ch

Hr Fribourg, de L’exPérience touS LeS jourS

“La connaissance s’acquiert par 
l’expérience, tout le reste n’est 
que de l’information” 

Albert Einstein
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Assurance perte de gain avantageuse pour les membres de 

la FFE

Baisse tarifaire en 2013 ! Rejoignez les nombreuses entreprises 

membres de la Fédération Fribourgeoise des Entrepreneurs qui, 

depuis 2004, bénéficient des atouts de la solution perte de gain 

maladie proposée par la FFE et le Groupe Mutuel en coordination 

avec IES Fribourg SA.

6 bonnes raisons d’opter pour la solution FFE / groupe Mutuel

1. Une relation de proximité avec une équipe fribourgeoise disponible et expérimentée

2. Une solution clé en main pour le suivi de tous vos cas d’absence maladie

3. 10 ans d’expérience en gestion des absences et de la santé en entreprise 

4. Aucune résiliation du contrat suite à l’apparition d’un sinistre

5. Un allègement administratif grâce à nos outils de gestion informatisée des sinistres

6. Après 8 ans de stabilité des primes, une baisse tarifaire significative 

contrAt cAdre Perte de gAin MALAdie, une rAiSon de PLuS Pour y AdHerer 

plus qu’une assurance, un investissement

Les résultats du programme CorporateCare ne se font pas at-

tendre: l’observation de 30 entreprises l’ayant appliqué souligne 

la diminution rapide des prestations versées pour cause de 

maladie. Cette réduction dépasse les 25 % après 4 ans. 

demandez une offre!

Si vous souhaitez profiter des conditions avantageuses ré-

servées aux membres de la Fédération Fribourgeoise des 

Entrepreneurs, demandez sans plus attendre une offre sans 

engagement auprès de MM. Privet, Baechler ou Roulin d’Insu-

rExpertsSociety au 026 425 41 00.

corporatecare, trois dynamiques vers plus de productivité

Le Centre de services du Groupe Mutuel à Villars-sur-Glâne re-

groupe l’ensemble des spécialistes intervenant dans le programme 

CorporateCare de gestion des sinistres et des absences. 
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contrAt cAdre Perte de gAin MALAdie, une rAiSon de PLuS Pour y AdHerer 

Vorteilhafte Krankentaggeldversicherung für die Mitglieder 

des FBV

Tarifsenkung im Jahr 2013: Seit 2004 nutzen die zahlreichen Mitglie-

der des Freiburgischen Baumeisterverbands die vorteilhafte Kran-

kentaggeldversicherungslösung des FBV und der Groupe Mutuel 

in Koordination mit der InsurExpertsSociety Fribourg SA – werden 

auch Sie Mitglied und profitieren Sie!

6 gute gründe für die Lösung FBV/groupe Mutuel

1. Enge Beziehung zu einem verfügbaren und erfahrenen Freiburger Team

2. Die Lösung für die Betreuung all Ihrer krankheitsbedingten Abwesenheitsfälle 

3. 10 Jahre Erfahrung in den Bereichen Absenzenmanagement und Gesundheitsförder-

ung in Unternehmen 

4. Keine Vertragskündigung infolge Schadenfalls

5. Administrative Vereinfachung dank Online-Schadenfallverwaltungstool

6. Nach acht Jahren Prämienstabilität markante Prämiensenkung

KrAnKentAggeLd-KAdervertrAg, einen zuSätzLicHen grund uM beizutreten

Mehr als eine Versicherung – eine Investition!

Die Ergebnisse unseres CorporateCare-Programms lassen nicht 

lange auf sich warten: Bei 30 beobachteten Unternehmen, die 

das Konzept angewandt haben, konnten die für Krankheitsfälle 

überwiesenen Leistungen rasch gesenkt werden. Nach vier 

Fahren liegt die Senkung bei über 25%. 

Verlangen Sie eine Offerte! 

Wenn Sie die exklusiven Vorteile für die Mitglieder des Freibur-

gischen Baumeisterverbands nutzen möchten, verlangen Sie 

bei Patrick Privet, Claude-Alain Baechler oder Charly Roulin 

der Gesellschaft InsurExpertsSociety unter 026 425 41 00 eine 

unverbindliche Offerte.

corporatecare, drei Eckpfeiler für gesteigerte produktivität

Die CorporateCare-Spezialisten für Schadenfall- und Absenzenma-

nagement der Groupe Mutuel im ServiceCenter Villars-sur-Glâne 

garantieren Ihnen optimale Unterstützung. 
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Le grand conseil fribourgeois institue 

une commission d’enquête parlemen-

taire pour examiner les causes des 

dépassements du crédit d’investisse-

ment du projet poya

Les faits

Pour mémoire, en 2006, le peuple fribour-

geois acceptait le crédit d’engagement de 

120 millions de francs pour la réalisation 

du projet Poya, appelé communément 

«Pont de la Poya». En 2010, une augmen-

tation de crédit était demandée au Grand 

Conseil fribourgeois pour la modification 

du projet, soit la réalisation d’un giratoire 

souterrain à la hauteur de la patinoire 

de Fribourg. Montant total du projet 148 

millions. Récemment, les surprises géolo-

giques additionnées aux variations écono-

miques montrent que le coût final devrait 

atteindre 200 millions. S’ensuit alors une 

levée de boucliers de nombreux députés 

orchestrée par deux partis qui demandent 

l’institution d’une commission d’enquête 

parlementaire (CEP) afin d’analyser les 

causes de ces importants dépassements. 

Le 15 juin dernier, une majorité du Parle-

ment fribourgeois accepte de créer cette 

CEP.

Les réponses existent

Il faut admettre que certaines questions 

posées par les députés fribourgeois sont 

pertinentes, cependant, les réponses exis-

tent déjà et peuvent simplement être cou-

chées dans un rapport écrit. Il est évident 

que l’outil parlementaire proposé, en l’état, 

n’est pas adapté à la situation car toutes 

les informations nécessaires aux surcoûts 

ont été données au Comité de Pilotage du 

projet Poya et aux politiques. Mais il n’y a 

pas plus sourd que celui qui ne veut pas 

entendre ! 

Je constate que les auteurs de cette 

demande d’enquête sont, à l’exception 

d’un chef d’entreprise, des enseignants, 

des personnes des milieux agricoles, une  

libraire, une journaliste, un commerçant 

et un avocat. Ces personnes, choquées 

par cette augmentation des coûts, quels 

risques prennent-elles chaque jour sur 

coMMiSSion d’enquête noMMée Pour AnALySer LeS coûtS du Projet PoyA

le plan financier, dans leurs métiers ? 

Ont-elles déjà dû faire un devis pour une 

prestation et assurer un degré de précision 

de plus ou moins 20 % ? Je ne connais pas 

d’avocat qui ferait un forfait sur une affaire 

complexe. Seul le prix de l’heure et celui 

de la copie papier seraient fixes. Pour le 

nombre d’heures, bonjour les surprises ! 

Cette CEP coûtera probablement très cher, 

on parle d’un demi-million de francs pour 

confirmer les réponses qui existent déjà !

Les offres du « Projet Poya » comptent des 

milliers de positions différentes basées 

sur des catalogues d’articles normalisés. 

Chaque position a été décrite par un man-

dataire, le prix de chaque position calculée 

par l’entreprise adjudicataire. 30 millions 

de supplément créent indiscutablement 

une réaction, un choc émotionnel auprès 

de la population. Mais de là à demander 

une CEP ! Chaque franc dépensé sur le 

chantier Poya est attesté par des mé-

trages contradictoires, des factures. Toutes 

les différences sont explicables. Il n’y a 

aucune malversation, aucune intention de 

cacher quoi que ce soit. Le Conseil d’Etat, 

après les surcoûts de la H189, la route de 

contournement de Bulle, a pris de nom-

breuses mesures pour mettre en place des 

processus transparents et une meilleure 

information du citoyen.

un chantier de génie civil est à 

chaque fois un prototype

Un élément qu’oublie systématiquement le 

grand public : un chantier de génie civil est 

chaque fois un prototype. Si l’on pouvait 

tout savoir avant, construire deux fois le 

même ouvrage au même endroit, il n’y 

aurait aucune surprise la deuxième fois et 

dès lors aucun dépassement. Il est impor-

tant que les mécontents prennent le temps 

de visiter le chantier, mettre les bottes, 

sentir une fois la boue et voir de quoi il 

s’agit, discuter avec les entreprises et avec 

les partenaires de ce gigantesque projet. 

Les hommes qui construisent cet ouvrage 

sont passionnés. Qu’ils soient ouvriers, 

conducteurs de travaux, ingénieurs, chefs 

d’entreprise, fonctionnaires du Service des 

Ponts & Chaussées, ils peuvent expliquer 

de manière simple les défis techniques, les 

modifications de projet nécessaires pour 

préserver l’intégrité physique des hommes 

qui travaillent sur le chantier. On ne badine 

pas avec la sécurité. Depuis le fond de 

la tranchée couverte, il suffit de lever la 

tête et de regarder passer les trains CFF à 

vitesse normale, 20 m plus haut, pour com-

prendre la complexité d’un tel chantier. 

Si l’on avait voulu avoir plus de préci-

sions sur la géologie de l’ensemble du 

site, la facture finale serait la même mais 

augmentée des frais d’investigations 

supplémentaires. On peut regretter ces 

dépassements, mais ils sont tous, heu-

reusement, parfaitement explicables. Il 

aurait été préférable, avant de dépenser 

plusieurs centaines de milliers de francs 

pour une CEP, de donner la parole aux 

professionnels pour répondre à toutes les 

questions posées. Les premières réponses 

tomberont dans un peu plus d’une année. 

Alors patience. Néanmoins, je crains que le 

citoyen soit déçu du résultat.

Jean-Daniel Wicht
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der Freiburgische grosse Rat setzt 

eine parlamentarische untersu-

chungskommission ein, um die 

gründe für die überhöhten Investi-

tionskosten beim poya-projekt zu 

erforschen

die Fakten

Zur Erinnerung: 2006 genehmigte das Frei-

burgische Stimmvolk den Verpflichtungs-

kredit von 120 Millionen Franken für die 

Umsetzung des Poya-Projekts, allgemein 

«Poyabrücke» genannt.  2010 wurde dem 

Freiburgischen Grossen Rat ein Krediter-

höhungsantrag vorgelegt, um die Projek-

tänderung zu finanzieren: bei der Eisbahn 

von Freiburg sollte ein unterirdischer 

Kreisel erstellt werden. Gesamtbetrag des 

Projekts: 148 Millionen. Kürzlich kamen zu 

den Wirtschaftsschwankungen auch noch 

geologische Überraschungen, was die 

Gesamtkosten auf 200 Millionen ansteigen 

lässt. Zwei Parteien animierten danach 

zahlreiche Parlamentarier zu heftigem 

Widerstand und verlangten die Einsetzung 

einer Parlamentarischen Untersuchungs-

kommission (PUK), welche die Gründe für 

diese erheblichen Mehrkosten analysieren 

soll. Am vergangenen 15. Juni genehmigte 

das Freiburgische Parlament die Einset-

zung dieser PUK.

Es gibt durchaus bereits Antworten

Zugegeben, gewisse Fragen der Freiburgi-

schen Parlamentarier treffen den Nagel auf 

den Kopf. Es gibt jedoch bereits Antworten, 

die man nur noch schriftlich in einem Be-

richt festhalten müsste. Das vorgeschlage-

ne parlamentarische Werkzeug ist in dieser 

Form eindeutig nicht situationsangepasst, 

da der Oberleitung des Poya-Projektes und 

den Politikern alle notwendigen Informati-

onen bezüglich der Mehrkosten mitgeteilt 

wurden. Es ist aber keiner tauber als der, 

der nicht hören will! 

Bei der Identität der Autoren dieses Unter-

suchungsantrags ist Folgendes festzustel-

len: es sind dies - mit Ausnahme eines Un-

ternehmensleiters – Lehrer, Leute aus dem 

landwirtschaftlichen Bereich, eine Buch-

händlerin, eine Journalistin, ein Kaufmann 

und ein Anwalt. Welche finanziellen Risiken 

gehen diese Leute, die sich von dieser Kos-

tenerhöhung so geschockt zeigen, in ihren 

jeweiligen Berufen täglich ein? Mussten sie 

bereits einmal einen Kostenvoranschlag für 

eine Leistung erstellen und dabei eine Ge-

nauigkeit von plus/minus 20% gewährleis-

ten? Ich kenne keinen Anwalt, der für die 

Übernahme eines komplexen Falls einen 

Pauschalbetrag verrechnen würde. Nur 

der Stundenansatz und der Preis für eine 

Kopie wären hier im Voraus festgesetzt. Bei 

der Anzahl Stunden käme es dann ganz 

bestimmt zu Überraschungen! Diese PUK 

wird vermutlich sehr teuer sein - es ist 

von einer halben Million Franken die Rede 

-, dabei sind lediglich bereits vorhandene 

Antworten zu bestätigen!

Die Angebote des «Poya-Projekts» enthal-

ten tausende von verschiedenen Positi-

onen, die auf Normpositionenkatalogen 

gründen. Jede Position wurde von einem 

Auftragnehmer beschrieben, jeder Preis 

aller Positionen wurde vom Unternehmen, 

das den Zuschlag erhalten hat, berechnet. 

30 Millionen Mehrkosten führen unweiger-

lich zu einer Reaktion und lösen bei der 

Bevölkerung einen emotionalen Schock 

aus. Muss man da aber gleich eine PUK 

anordnen? Jeder auf der Poya-Baustelle 

ausgegebene Franken ist auf den entspre-

chenden Ausmassen und Rechnungen 

ersichtlich. Jede Differenz kann erklärt 

werden. Es gibt keinerlei Unterschlagung 

und nicht die geringste Absicht, irgendet-

was zu verbergen. Nach den Mehrkosten 

der H189, der Umfahrungsstrasse Bulle, 

hatte der Staatsrat zahlreiche Massnah-

men ergriffen, um transparente Verfahren 

einzuführen und die Bevölkerung besser 

zu informieren.

Im tiefbau ist jede Baustelle ein 

prototyp

Die breite Öffentlichkeit vergisst syste-

matisch, dass jede Baustelle im Tiefbau 

ein Prototyp ist. Wenn man im Voraus 

alles wissen könnte, wenn es möglich 

wäre, zweimal an der gleichen Stelle das 

gleiche Bauwerk zu erstellen, gäbe es beim 

zweiten Mal keine Überraschungen, die 

zu Mehrkosten führen. Die unzufriedenen 

Leute sollten sich unbedingt die Zeit für ei-

nen Baustellenbesuch nehmen, die Stiefel 

anziehen, einmal den Schmutz fühlen und 

sehen, worum es geht. Dort können sie 

mit den Unternehmen und den Partnern 

dieses riesigen Projekts diskutieren. Die 

Männer, die dieses Bauwerk erstellen, tun 

dies mit Leidenschaft. Seien dies Hand-

werker, Bauführer, Ingenieure, Unterneh-

mensleiter, Beamte des Tiefbauamts: sie 

können in einfachen Worten die techni-

schen Herausforderungen, die Projektän-

derungen, die zum Schutz der körperlichen 

Integrität der auf der Baustelle arbeitenden 

Männer notwendig waren, erklären. Mit 

der Sicherheit scherzt man nicht. Unten, 

im Baugrubengrund, braucht man bloss 

den Kopf zu heben und die SBB-Züge zu 

betrachten, die 20 Meter weiter oben mit 

normaler Geschwindigkeit vorbeibrausen, 

um die Komplexität einer solchen Baustelle 

zu verstehen. 

Hätte man über die Geologie des gesam-

ten Standortes mehr wissen wollen, sähe 

die Endrechnung gleich aus, es hätte 

jedoch mehr zusätzliche Kosten für die 

geologischen Abklärungen gegeben. Diese 

Mehrkosten sind zwar bedauerlich, aber 

sie können glücklicherweise alle erklärt 

werden. Bevor mehrere hunderttau-

send Franken für eine PUK aufgewendet 

werden, hätte man sich besser an die 

Profis gewandt, welche die aufgetauchten 

Fragen beantwortet hätten. In etwas mehr 

als einem Jahr sind die ersten Antworten 

verfügbar. Es braucht also noch ein biss-

chen Geduld. Dennoch fürchte ich, dass 

die Bevölkerung vom Ergebnis enttäuscht 

sein wird.

Jean-Daniel Wicht
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La Fédération Fribourgeoise des 

Entrepreneurs a organisé son assem-

blée générale annuelle le 31 mai 2012 

à Morat devant plus de 80 personnali-

tés, invités et membres 

Jean-Luc Schouwey a relevé qu’en l’an 515 

déjà, les habitants de notre pays avaient 

compris les bienfaits de vivre sur les bords 

d’un lac dans cette belle région qu’est le 

Vully. Cependant, la construction de la ville, 

telle que nous la connaissons aujourd’hui, 

remonte à l’époque des Zaehringen, en 

1170. Christian Brechbühl, Syndic de la 

Ville de Morat, a ensuite souhaité la plus 

cordiale bienvenue aux membres et invités 

de la Fédération et a loué l’histoire bien 

remplie de sa bourgade moyenâgeuse qui, 

depuis le 20.06.1476 (date de la Bataille 

de Morat), est inscrite profondément dans 

les cœurs de ses 6’300 habitants. Morat 

est une ville très active au niveau sportif et 

culturel. Le Syndic cite quelques événe-

ments incontournables parmi les multiples 

qui sont proposés chaque année: la fête 

de la jeunesse (Solennité) en commémora-

tion de la Bataille de Morat, le tir historique, 

la course Morat-Fribourg, la fête de la ville, 

le festival de musique classique Murten 

Classique et le carnaval.

nominations

Cette assemblée a vu le renouvellement 

de son comité pour une période de 4 ans. 

Georges Surchat n’a pas brigué un nou-

veau mandat après 20 ans d’engagement 

exemplaire. Son fi ls Bastian Surchat, entre-

preneur diplômé, l’a remplacé. Le comité 

reconstitué a été élu, à l’unanimité, par de 

chaleureux applaudissements. L’assemblée 

a encore confi rmé le statut de membre 

vétéran à Marcel Droux et de membre 

d’honneur à Hugo Zosso pour son travail 

remarquable au sein du Bureau.

Les membres ont été informés sur l’avan-

cement du projet de centralisation des 

activités à Courtepin. 

honneur à Morgan conus

Jean-Luc Schouwey a tenu, encore une 

fois, à appeler devant les membres le 

médaillé de bronze aux championnats du 

monde des métiers, Morgan Conus, qui 

a été accueilli par l’assemblée sous de 

vibrants applaudissements. Pour marquer 

son magnifi que succès, le comité l’invite 

au voyage qui clôturera le 75e anniversaire 

de la fondation de la FFE, en 2013. De plus, 

lorsque le nouveau centre de formation 

sera construit, un espace sera dédié à son 

nom pour rappeler aux générations futures 

le brillant résultat obtenu. Un tableau lui 

est remis afi n qu’un souvenir tangible lui 

évoque, de manière durable, cette aven-

ture extraordinaire à Londres.

discours de circonstance

Dans les divers, plusieurs personnalités se 

sont succédées au pupitre pour informer 

les membres ou saluer le travail de notre 

association. Dans l’ordre, Blaise Clerc, 

LeS MeMbreS de LA FédérAtion en ASSeMbLée À MorAt Le 31 MAi 2012

Directeur du secrétariat romand de la SSE, 

Werner Messmer, Président central de la 

SSE, Maurice Ropraz, Conseiller d’Etat Di-

recteur de l’aménagement, de l’environne-

ment et des constructions et, fi nalement, 

Gabrielle Bourguet, Présidente du Grand 

Conseil fribourgeois, qui apporte le salut 

offi ciel de l’autorité cantonale. Jean-Luc 

Schouwey lui a offert un petit présent pour 

la remercier d’avoir accepté l’invitation de 

la FFE et pour son intérêt envers les mé-

tiers de la construction. Il appelle ensuite 

devant l’assemblée Christine Bouquet, fi -

dèle assistante de direction depuis 10 ans, 

et lui remet, en signe de reconnaissance 

pour sa loyauté et la qualité de son travail, 

un bouquet de fl eurs. Elle est remerciée et 

félicitée sous de chaleureux applaudisse-

ments.

A l’issue de l’assemblée, les participants 

ont découvert, durant l’apéritif et le souper, 

les facéties d’un serveur pas comme les 

autres, maladroit, impertinent et farceur, 

pour la plus grande joie de chacun.

Jean-Daniel Wicht
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Soirée de reMercieMent

L’art de la sculpture en toile de fond 

de la clôture scolaire 2011-2012 chez 

Marc Bucher, au Karrweg 

Jeudi 12 juillet 2012, plus de 40 personnes 

ont répondu présent à l’invitation de la 

Fédération Fribourgeoise des Entrepre-

neurs pour participer à la clôture scolaire 

2011-2012. 

Traditionnellement, début juillet, est or-

ganisée une soirée de remerciement pour 

toutes les personnes qui s’engagent en fa-

veur de la formation professionnelle. Qu’ils 

soient instructeurs auxiliaires ou perma-

nents, experts ou représentants des ser-

vices de la formation professionnelle, c’est 

Un grand merci à la HG Commerciale 

et à l’Union des tuileries romandes 

pour leur soutien régulier en faveur 

de la formation professionnelle. Leurs 

gestes, très appréciés des membres de 

la Fédération, permettent  de soutenir 

les efforts de la profession en faveur des 

jeunes apprentis maçons. 

Villars-sur-Glâne  Sévaz
Petit-Moncor 11 ZI La Guérite 51
Tél. 026 460 81 60 Tél. 026 663 22 44 
Fax 026 460 81 69 Fax 026 663 44 33

www.hgc.ch

l’occasion de remercier comme il se doit 

ceux qui, de près ou de loin, contribuent 

au succès de la formation des adultes dans 

les métiers de la construction.

Après un apéritif au Bûcher durant lequel 

chacun a pu s’initier à la sculpture sur 

pierre avec les conseils avisés de l’artiste 

Marc Bucher, les participants ont partagé 

le repas du soir au restaurant des Trois 

Canards dans la vallée du Gottéron.

La Fédération réitère ses chaleureux 

remerciements à toutes les personnes qui 

soutiennent la formation professionnelle 

afi n d’offrir des cours de qualité aux futurs 

professionnels du bâtiment.

Jean-Daniel Wicht

Apéro sculpture “Au Bûcher” 
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ForuM StArt 2013

Fort du succès des trois premières édi-

tions, l’Association du Forum des métiers 

START organise une nouvelle édition en 

2013, du mardi 29 janvier au dimanche 

3 février, à Forum Fribourg.

Ce salon est ouvert au grand public, mais 

principalement destiné aux élèves des 

Cycles d’Orientation à la recherche de leur 

future voie professionnelle.

Cette grande manifestation est le résul-

tat d’une étroite collaboration entre les 

milieux étatiques et patronaux. 

Notre association, engagée activement 

depuis de nombreuses années dans la for-

mation professionnelle, sera bien entendu 

présente lors de cette foire aux métiers. 

Jean-Daniel Wicht
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